
 

   

Père Bernard, Sœur Jola, Sœur Caroline et Sœur 
Myriam nous quittent. Témoignages… 

 

Quatre ans avec vous : Une page de vie ! 
par le Père Bernard Glaisner... 

 

« Faisons gagner la vie » ! Au moment de quitter 
Clichy, cette expression me vint à l’esprit. 

Des images et des visages, des évènements et des 
dates, des lieux et des groupes, me parlent  en ce sens. 

Des visages et des images :   
Parmi bien d’autres, ce visage d’une mère de famille 

d’origine Subsaharienne. Je l’appelle «  maman sourire ». Son visage est un 
rayon de soleil qui perce à travers les nuages de sa vie dans une cité de Clichy.  
Elle a cette chance rare de travailler dans la cité même où elle habite.   
Je connais ses enfants, en JOC (jeunesse ouvrière chrétienne).   
Elle leur a transmis ce sourire… « gagnant » au delà des galères du quotidien : 
Quand il faut chaque jour de semaine, pour l’une de ses filles, prendre un 
« bus grave blindé » (comprendre : bus bondé) pour se rendre au lycée d’une 
ville voisine. Son frère part vers Paris avant le lever du soleil et rentre après le 
coucher du soleil, après des retards accumulés. Des conversations s’engagent 
parfois dans les transports. Il existe même un certain bonheur de se retrouver. 
Une occasion aussi d’agir ensemble pour de meilleures conditions de 
transport. Gagné ! 
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Des dates et des évènements :   
Entre autres, en fin d’octobre dernier, la 5e commémoration de la mort de Ziad 
et Bonna. Deux centaines de jeunes de notre population « Arc-en-ciel » ! les 
visages graves et soucieux. Il fait frais en cette brume de fin de matinée. Il fait 
froid dans les cœurs. La parole percutante du Maire perce la brume :  
Montrons que les Clichois sont des gens dignes, respectables et 
responsables. ».  
 C’est ainsi qu’on peut faire gagner la vie.   
Quelques mois plus tard, des aînés de la JOC décident de bouger pour la 
citoyenneté, à l’occasion des élections cantonales. Les enjeux concernent les 
jeunes : la vie dans les collèges par exemple. Quelles sont les chances pour les 
jeunes les plus en difficulté ?  Quarante personnes, jeunes et adultes, sont 
présentes à une rencontre, pour en débattre avec trois candidats. Mobilisation 
gagnée ! Ces mêmes jeunes projettent de poursuivre la mobilisation 
« citoyenneté » à l’occasion de la fête  des associations en septembre. 

Des lieux et des groupes :  
Avec leur histoire. Et avec leur avenir ! A Clichy nous avons des lieux 
exemplaires, comme des laboratoires pour faire gagner la vie. Il y a pas moins 
de 260 associations qui tissent les fils de la vie ! Je pense à la Maison de la 
petite enfance inaugurée en septembre dernier. Mais je voudrais insister sur 
trois patrimoines pour les Clichois(e)s et les Chrétiens de Clichy : 

* L’Eglise St Denis :   
Elle porte le nom de celui qui a rayonné, la tête haute, à 
proximité de Lutèce  d’autrefois, devenue la Seine-Saint-Denis 
multiculturelle d’aujourd’hui. Dans cette ancienne église de 
village, combien de parents qui ont transmis la vie, sont 
venus présenter leurs enfants pour qu’ils trouvent un chemin 
de Vie, avec Jésus « ressuscité ». Et combien de couples sont 
venus engager leur projet de vie aux yeux des hommes et 
sous  le regard de Dieu. Ce chemin de vie n’est pas périmé ! 

Visite pastorale de l’évêque - février 2011 Visite pastorale de l’évêque - février 2011 
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* Notre Dame des Anges :   
Un lieu de paix qui, en 1212 est devenu un lieu de violence (on raconte en 
effet que trois marchands, attaqués par des brigands, furent sauvés par un 
ange au Moyen Âge). Huit siècles après, autour de ce lieu paisible, la 
violence est toujours latente... Prendre le chemin de N.-D. des Anges, y faire 
halte en y apportant personnellement et collectivement  les angoisses et les 
espoirs de nos vies. Démarche qui n’a rien d’un angélisme, mais ferme 

détermination à prendre 
le chemin de la non-
violence et de la Paix.  

* Enfin la Chapelle 
Jean XXlll :   
Dédiée à ce pape de 
l’Aggiornamento : Tenir 
grandes ouvertes les 
fenêtres  de l’Église sur 

le monde ! A la Chapelle Jean XXXlll c’est la rencontre hebdomadaire de 
notre communauté paroissiale : hommes, femmes et enfants de presque 
tous les continents. Nous cherchons à ce que les composantes de la 
communauté existent vraiment et s’expriment : gens des îles diverses 
(Antilles, Cap Vert, Réunion et Maurice , Haïti… sans oublier l’Île-de-
France !). Gens aussi originaires de très divers pays d’Afrique, d’Asie et 
d’Europe. Les efforts sont à accentuer pour que la communion se fasse à 
partir de l’existence effective de chaque culture. Que celles-ci reflètent la vie 
et les engagements dans leur milieu de vie ! Que nos rencontres et 
célébrations renvoient bien les uns et les autres de tous âges, à tenir leur 
place ! D’une part dans la vie locale et sociale, la vie associative, culturelle, 
syndicale et politique. D’autre part dans la vie d’Eglise, en y étant acteurs 
dans les différents services : l’accueil, la liturgie, la catéchèse, les 
mouvements… 

En Conclusion : Poursuivons inlassablement, comme de « bons jardiniers », à 
faire gagner la vie. Je pense aux bons jardiniers des squares Maurice Audin et 
du Bois du Temple. Durant 4 ans j’ai constaté la réhabilitation des rues et des 
espaces pour que vive « Clichy sans clichés ». Je pense à tous ceux toutes celles 
qui ont voulu et conçu ces espaces afin que des terrains vagues deviennent 
des aires de jeux et de rencontres. Je pense aussi au Jardinier de OURRA - ce 
beau spectacle que nous avons eu le plaisir de voir à Montfermeil. LE 
JARDINIER, c’est l’ESPRIT SAINT. Les jardiniers c’est chacun d’entre nous dans 
la mesure où nous nous laissons habiter par l’Esprit Saint, sur nos allées, nos 
chemins de vie. En le sachant, hourrah ! 

Et aussi en ne le sachant pas. Dommage  ! 

Pèlerinage 2009 



 

 4 

Pour ma part, avant d’aller « jardiner » à Noisy le Grand, je partirai 10 
semaines, cet été en Algérie, à Tibhirine. Je voudrais me laisser pousser par 

l’Esprit. J’y rejoindrai celui qui a pris le 
relais des moines  "jardiniers", auprès 
des paysans "jardiniers" de la localité. 
Avec ceux-ci ont été plantés des 
centaines d’arbres. J’y vais dans l’esprit 
de Tibhirine :  

• D’une part, l’esprit cistercien : 
« Ora et labora » (prie et travaille).  

•  D’autre part avec ce pari de vivre la rencontre de l’autre dans la conviction 
que nos traditions croyantes différentes, chrétiennes et musulmanes, 
doivent être les religions pour la paix.   

C’est en quelque sorte pour moi un pèlerinage après 50 années de liens de 
fidélité avec les amis Algériens et l’Eglise d’Algérie. 

Les paysans de Tibhirine, avec le concours des moines, ont jardiné pour des 
allées de rencontre et de paix. C’est à poursuivre là-bas, c’est à poursuivre ici. 
Faisons gagner ce pari : «  Faisons gagner la vie » !  

Passez  un bon été pour ce « jardinage » ! 

P. Bernard Glaisner, curé de Clichy-sous-Bois 

Monastère de Tibhir ine 

10 RAISONS 
DE NE PAS SE LAVER 

 

1. J'y étais forcé quand j'étais enfant. 
 

2. Les gens qui font du savon veulent 
seulement notre argent. 
 

3. Je ne me lave que lors des occasions 
spéciales, comme Noël et Pâques. 
 

4. Les gens qui se lavent sont hypocrites 
- ils pensent qu'ils sont plus propres que 
tous les autres. 
 

5. Il y a tellement de sortes de savon, je 
ne peux pas me décider sur laquelle est 
la meilleure. 
 

6. J'avais l'habitude de me laver, 
mais c'est devenu si ennuyant que j'ai 
arrêté. 
 

7. Aucun de mes amis ne se lave. 
 

8. La salle de bain n'est jamais assez 
chaude en hiver ou assez froide en été. 
 

9. Je commencerai à me laver quand je 
serai plus vieux et plus sale. 
 

10. Je ne trouve pas le temps de me 
laver. 
 
Horrible ? Mais… est-ce que ce ne 
sont pas les mêmes raisons 
invoquées pour ne pas aller à la 
messe ?... 
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JJJJ    e venais de Provins, après avoir vécu un temps à Lyon, où 
j’ai commencé à découvrir la France… C’est en 1989, 

après avoir reçu mon premier envoi en mission ; je quittais 
mon pays, la Pologne.   
Être missionnaire en Europe, en France quand on rêve de 
partir au bout du monde… quelle surprise !   
mais j’ai dit « oui » car ma vie a été déjà donnée au Christ 

dans la congrégation des Sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie. Alors 
au fil des années j’ai appris à aimer ce pays, son peuple et son Eglise ; j’ai 
découvert sa beauté et sa richesse, ce qui est moins beau aussi… et j’ai 
compris que Dieu aime ce monde tel qu’il est et Il nous invite à « fleurir là où 
Il nous a semé ». 
Au delà de toutes frontières l’Evangile a croisé nos chemins , au cours des 7 
années où il m’a été donné de vivre dans notre diocèse « arc en ciel », dans notre 
secteur du plateau à Clichy-sous-Bois, dans la communauté des Sœurs 
Franciscaines Missionnaires de Marie  (FMM). 

Aujourd’hui avec un cœur plein de gratitude je me prépare à partir pour Marseille. 

Notre vie missionnaire implique ce rythme de vie. Et de manières différentes, 
nous sommes tous des pèlerins sur la terre... 
Ce sont les paroles du Magnificat qui me viennent à l’esprit : «  … le Seigneur a fait 

pour moi des merveilles… » 

Et je lui rends grâce pour tous ceux qu’il m’a été donné de rencontrer, de croiser, 
pour ceux avec qui il m’a été donné de faire un bout de chemin : dans l’équipe de 
liturgie de la paroisse de Clichy, à l’Aumônerie de l’Hôpital de Montfermeil , à la 
maison de séjour des Ormes. 

Il y a beaucoup de visages inscrits dans mon cœur que je porte 
dans ma prière : de belles rencontres prévues, ou imprévues, au 
chevet des malades, avec les familles en deuil, avec des jeunes de 
« l’année Saul »…   
Autant de signes de la présence du Seigneur qui m’invitait à 
donner gratuitement ce que j’ai reçu gratuitement (cf. Mt 10, 8). 

Merci à vous tous pour ces beaux moments de fraternité au goût 
du Royaume présent et à venir…. 

Et si un jour vous vous trouvez à Marseille, je vous accueillerai 
avec joie à ND de la Garde. 

Sœur Jola, FMM 
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POURQUOI CETTE VOLONTÉ DE NOUS RÉUNIR AVEC NOS 
FRÈRES SYRIAQUES ORTHODOXES ?... PARCE QUE : 

 

Nous croyons en l'Église, une, sainte, catholique et apostolique.  
 

« Appliquez-vous à garder l'unité de l'esprit par le lien de la paix. Il y a un seul Corps et 
un seul Esprit, de même que votre vocation vous a appelés à une seule espérance, un 
seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême, un seul Dieu et Père de tous, qui règne 

sur tous, agit par tous et demeure en tous. » (Éphésiens 4, 3-6) 
 

Charte œcuménique européenne 
 

Appelés ensemble à l'unité dans la foi  

... Des différences mineures empêchent encore l'unité visible... Nous ne 
devons pas nous en satisfaire. Jésus-Christ, sur la croix, nous a révélé son 
amour et le mystère de la réconciliation. A sa suite, nous voulons faire 
tout notre possible pour surmonter les problèmes et les obstacles qui 
séparent encore les Églises.  
 

Nous nous engageons :  

- à suivre l'exhortation apostolique de la lettre aux Éphésiens et à faire des efforts avec 
persévérance pour une compréhension commune de la Bonne Nouvelle du Salut en 
Christ dans l'Évangile ; 

- à travailler en outre, dans la force de l'Esprit Saint, à l'unité visible de l'Eglise de Jésus-
Christ dans l'unique foi, qui trouve son expression dans un baptême réciproquement 
reconnu et dans la communion eucharistique, tout comme dans le témoignage et le 
service. »  

 

COMMENT S'EST DEROULE CE GRAND WEEK-END ? 

D'abord voici quelques réflexions sorties du cœur de nombreux paroissiens qui ont 
participé à l'une ou l'autre des célébrations (voire aux 2) avec nos frères syriaques 
orthodoxes les 14 et 15 mai 2011.  

Un week-end OECUMENIQUE à COUBRON 

(14 et 15 mai 2011) 
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« Ce furent des moments de vrai bonheur » 

« Quelle joie d'être ensemble » 

« Notre cœur est très heureux » 

« Il faut faire ça plus souvent ».... 

A la messe catholique, le samedi soir, afin d'aider les syriaques à mieux suivre la 
célébration, le Père Daniel Houry a expliqué les différentes parties de notre messe 
pendant le déroulement de celle-ci.  

Nos frères syriaques ont participé de plusieurs manières : dans le chœur, présence de 
leurs diacres autour du Père Daniel ; la lecture de l'épître a été faite par un syriaque et 
les nombreux enfants ont participé par le chant du « Notre Père » et un chant à la 
Vierge Marie, en araméen. 

Quelle unité nous avons ressentie ! Quelle joie de prier ensemble notre Dieu trinitaire 
ainsi que Marie ! 

Le dimanche matin, si la compréhension fut très difficile en raison de la langue qui nous 
est inconnue, même si un document avait été distribué pour essayer de suivre les 
textes et chants, ce fut une cérémonie qui a vivement intéressé les paroissiens 
catholiques culturellement et spirituellement. Nous avons retrouvé des rites différents, 
mais aussi beaucoup de ressemblances avec notre pratique liturgique. 

Le Patriarche Monseigneur Severius 
Hazali Saumi a prononcé, dans un 
excellent français, une homélie 
remarquable et touchante. Il a 
vivement remercié l'Eglise catholique 
pour le prêt des lieux de culte. 

Il a spécialement insisté sur sa 
souffrance de vivre notre séparation. Voici quelques extraits de cette homélie (que 
vous pouvez la retrouver intégralement sur le site de la paroisse de Coubron) : 

« Il n'y a que la prière qui peut nous sauver […] et, aujourd'hui en particulier,  je suis très 
heureux du fait qu'on a pu prier ensemble. On est en communion aujourd'hui, comme 
j'ai dit, Eglise catholique ou orthodoxe, sans aucune distinction confessionnelle, et c'est 
le plus grand plaisir qu'on peut offrir à Jésus aujourd'hui ; nous sommes UN, nous 
faisons SON  EGLISE, nous sommes SON  EGLISE  […]. Ca m'a fait grand plaisir que hier 
soir notre communauté était présente dans l'Eglise catholique et aujourd'hui l'Eglise 
catholique est présente parmi nous […]. 

J'appelle à la multiplication de cette prière ensemble, parce que nous devenons forts 
quand on est ensemble. Dans notre société on est fort parce que nous sommes unis. 
Cette unité pour laquelle on dit que l'UNITE c'est la force […]. 

Comme j'ai dit, les disciples qui étaient chassés d'un village à l'autre, ils étaient forts 
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parce qu'ils étaient ensemble, même quand ils étaient persécutés ils étaient forts […]. Et 
si nous pouvons continuer cette prière œcuménique, pas une seule fois durant l'année 
(pendant la semaine œcuménique en janvier), mais plusieurs fois ; chaque fois qu'on a 
cette possibilité nous devenons beaucoup plus forts chers frères et sœurs […]. Je suis 
heureux et je vous remercie très chaleureusement du fond du cœur au nom de toute ma 
communauté, au nom de l'Eglise syriaque orthodoxe. Et j'espère du fond du cœur, qu'on 
pourra 'même collaborer' ensemble, pour mettre des projets dans le futur. » 

A la fin de cette célébration de deux heures, les deux communautés ont pris ensemble 
le chant « Couronnée d'étoiles » pour prier la Vierge Marie. 

C'est sous une banderole dans le chœur : « ENSEMBLE, HIER, AUJOURD'HUI, 
DEMAIN » qu’ont été célébrées ces deux messes. 

Effectivement, « ENSEMBLE », nous l'étions  HIER  au temps du Christ.  AUJOURD'HUI, 
nous l'étions à Coubron ces deux jours,  DEMAIN  : nous espérons tous  unanimement 
la réunion de nos deux Eglises. 

Le 'petit' déjeuner préparé et offert par la Communauté syriaque orthodoxe, dans la 
salle Saint Jean Bosco, a été extrêmement convivial et chaleureux et… très copieux ! 

Pendant le repas, le Patriarche Severius Hazali Saumi a répondu à quelques questions 
ouvertes. Il l'a fait en vérité et nous avons perçu cet intense désir de recréer une Eglise 
unique. Notre foi commune en Christ et en Dieu étant bien au-delà de nos petites 
divisions dues à l'Histoire plus qu'à l'Homme. 

Pour finir,  nous pouvons dire que le désir de renouveler prières et rencontres 
communes de temps en temps a été exprimé de part et d'autre avec intensité. 

Cela est déjà envisagé, d'une manière peut-être différente ; une réunion permettra de 
définir la structure de telles rencontres à venir. 

Un immense merci à nos frères syriaques orthodoxes de leur accueil, de leur désir de 

construire cette unité dont le monde à tant besoin. 

Retrouvez l'ensemble des documents, photos, audio et vidéo sur le site : 

http://paroissecoubron.free.fr - Rubrique "souvenirs" 
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TTTT    out d'abord, Seigneur, Nous te remercions de ce que ces hommes out d'abord, Seigneur, Nous te remercions de ce que ces hommes out d'abord, Seigneur, Nous te remercions de ce que ces hommes out d'abord, Seigneur, Nous te remercions de ce que ces hommes 

aient accepté de devenir prêtres.aient accepté de devenir prêtres.aient accepté de devenir prêtres.aient accepté de devenir prêtres.    

Si par hasard, ils avaient choisi les pantoufles, une femme et un foyer, nous 

serions bien seuls. 

Et si c'était comme cela partout ? Merci, Seigneur de leur avoir donné le 

courage du don. 

Merci, Seigneur pour les défauts de nos curésMerci, Seigneur pour les défauts de nos curésMerci, Seigneur pour les défauts de nos curésMerci, Seigneur pour les défauts de nos curés. 

Des gens parfaits supportent mal la faiblesse. Des gens qui sont toujours en 

bonne santé méprisent les petites natures. Seigneur, Tu avais mieux vu que 

nous. 

Nos curés sont des phénomènesNos curés sont des phénomènesNos curés sont des phénomènesNos curés sont des phénomènes. 

Ils doivent être des pédagogues pour les enfants, des spécialistes des 

questions du foyer pour les jeunes ménages, des spécialistes 

psychologiques pour la jeunesse, des chefs d'œuvre de science et de 

délicatesse pour la confession. 

Ils doivent ,aux réunions d'hommes, traiter du 

problème de l'Eglise en professeurs ; aux 

réunions de dames ouvrir l'Evangile en 

exégètes. Dans leurs visites aux familles 

cultivées, ils doivent discuter du dernier 

roman sous peine de passer pour un ignorant. 

Et, avec le communiste sympathique traiter 

du conflit capital-travail dans ses moindres 

détails. Avec les non-catholiques, ils doivent 

être théologiens à la fois larges et fermes, et 

des historiens avisés. Avec la JOC… mais je 

n'en finirai pas.      …/...…/...…/...…/... 

" Tu m'a montré le chemin d'Ars, je te montrerai le chemin du ciel "" Tu m'a montré le chemin d'Ars, je te montrerai le chemin du ciel "" Tu m'a montré le chemin d'Ars, je te montrerai le chemin du ciel "" Tu m'a montré le chemin d'Ars, je te montrerai le chemin du ciel "  (J.M. Vianney) 
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J'oubliais qu'ils doivent répondre dans la rue et les places à tous les saluts. 

Et, s'ils reçoivent ils doivent être souriants, même s'ils sont à moitié morts. 

J'oubliais qu'ils doivent être, chaque dimanche, orateurs, chanteurs, et qu'en 

semaine, il leur faut être électriciens, menuisiers, peintres, cuisiniers, etc. 

Seigneur, fais que ces "spécialistes universels"spécialistes universels"spécialistes universels"spécialistes universels", nous les jugions avec 

l'indulgence que requiert ce programme de vie. Fais que nous comprenions 

que si, sur quatorze spécialités, notre prêtre en réussit la moitié ou le quart, 

nous soyons satisfaits. 

Donne-moi, Seigneur, de lui pardonner ses impatiences ou ses erreurs. Que 

je comprenne bien que je n'ai qu'un curé à supporter et que, lui, a tous ses 

paroissiens sur le dos.   

Donne-moi enfin, Seigneur de lui montrer qu'il n'est pas entouré que 

d'indifférence.   

Donne-moi la persévérance dans la prière pour les prêtres et leurs 

vocations. Ce sera sans doute le meilleur de tout. 

Signé : un laïc... inconnu !un laïc... inconnu !un laïc... inconnu !un laïc... inconnu !    
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« Bénis le Seigneur, ô mon âme » 

 
Le 6 avril 2011, Roland GERVAIS, le « Monsieur Sono » de la 
paroisse Jésus Adolescent - chapelle de Franceville - finissait 
son pèlerinage terrestre pour atteindre le but : la maison du 
Père où l'attendait son fils Emmanuel. 
 

« Dans les ravins de la mort,  

je ne crains aucun mal. » 
 
Trois jours avant, Roland entouré de ses proches et de paroissiens a reçu  
le sacrement des malades et a pu se confier en vérité au Père Thomas. 
 

« Sois pour moi un roc de force, une enceinte de rempart  

qui me sauve ; car mon rocher, mon rempart c'est Toi ; pour  

Ton Nom, guide-moi, conduis-moi ! » 
 

Nous pensons très fort à Josiane, son 
épouse, et Véronique et Bertrand, ses 
enfants, dans cette nouvelle épreuve de 
leur vie et nous les assurons de nos prières. 
 

Marie-Caroline Gennesseaux et  

L'Equipe du Renouveau de Franceville 

Roland Gervais était un professionnel de 
l'audio-visuel. Son savoir-faire, son 
matériel, sa présence, il les mettait 
gentiment à disposition chaque fois qu'il 
fallait sonoriser un grand espace : fêtes 
paroissiales, pèlerinage de N.-D. des 
Anges, ... 
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DU RENFORT POUR L’ÉTÉ ! 
 

Père Guy-André TSIMBA BIYOKO :  

Jeune prêtre du Diocèse de Boma, en République Démocratique du 
Congo, il a été ordonné le 18 Septembre 2005 à la Paroisse Ste 
Thérèse de Lukula par Son Excellence Monseigneur Cyprien MBUKA. 
Successivement il a été : Vicaire à la Paroisse St Pierre de Kisama 
(2005-2007), puis vicaire à la Paroisse Ste Antoine de Padoue (2007-
2008), et actuellement, vicaire à la paroisse Ste Famille PIKA-PENDE 
(créée paroisse en 2005 par Mgr MBUKA, elle n’a que six ans 
d’existence et tout est à son début). 
Voici ce qu’il écrit de lui-même : « Je suis né de mes parents Louis 

Biyoko Makaya et Marie Nlandu Nsungu, tous deux en vie. Mon père est 

mécanicien et ma mère ménagère. Je suis l’aîné d'une famille de cinq 

enfant. Je suis jumeau et ma sœur jumelle est à Dijon où elle exerce le 

métier d'infirmière dans une Maison de Retraite. Mes deux autres frères 

et ma sœur cadette vivent dans l'enclave de Cabina en Angola. 

J'aime le football, la lecture scientifique et la musique classique. J'ai 

beaucoup de passion pour la liturgie et les chants religieux. Je tiens 

aussi à l'art religieux. Le silence est ma préférence, tout en restant à 

l'écoute de mes frères et sœurs en Christ. Ouvert à tous et à chacun, ma 

devise sacerdotale est tirée de la vie et des écrits de Sainte Thérèse de 

l'Enfant Jésus : 

« JE VEUX PASSER MON CIEL A FAIRE LES BIENS SUR LA TERRE. » 

Cathédrale de Goma 
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Père Emile BATIONO : 
« Je suis né le 7 avril 1965. Mes deux parents Jean Baptiste et 

Véronique vivent toujours, et cela est une chance pour moi ; 

ils furent catéchistes, actuellement à la retraite. 

Je suis l'ainé d'une famille de 13 enfants dont 8 sont toujours 

vivants. Ordonné prêtre le 7 juillet 1993, je suis actuellement 

curé d' une paroisse rurale : La paroisse Notre-Dame de 

L'Immaculée Conception de Sapouy (Diocèse de Koudougou, 

au Burkina Faso). La paroisse couvre une superficie de  5700 km2 avec une 

population de plus de 147 000 habitants, composée de musulmans, d'animistes et 

de 15 600 catholiques. La paroisse en est encore à ses débuts (6 ans). Nous 

sommes 2 prêtres, une communauté de 4 religieuses et 13 catéchistes pour 

l'animer. 

Je vous remercie de m'accueillir pour cet échange pastoral qui va certainement 

être source d'enrichissement de part et d'autre. » 

☺ Le 27 Mai, c’était la fête des  voisins ; à Montfermeil, beaucoup de quartiers étaient 
en fête ! Pour les chrétiens, ces fêtes sont des pépites d’Evangile…. 

☺ Presque 100 personnes ont participé à l’échange de plantes du 7 Mai ; 
atmosphère toujours très conviviale sur la place des Marguerites, à Montfermeil ; 
et toujours de l’étonnement de la part des nouveaux participants : « c’est vraiment 
gratuit ? » Eh oui ! … La vie serait plus agréable si les gestes gratuits se 
multipliaient !!! 

☺ La journée du sang a lieu 3 fois par an Il y a chaque fois 170 donneurs qui se 
présentent ; cette fois- ci il y en a eu 179 ! Bravo pour ce geste de solidarité . 10 
bénévoles assurent le fonctionnement de ces journées ; il en faudrait un peu 
plus !!! Alors, on y va ?  
…Montfermeil est la troisième ville du "93" pour le nombre de donneurs de 
sang  après Montreuil et Tremblay… un beau record !   
Encore bravo aux donneurs et aux organisateurs ! 

☺ Le S.E.M., vous connaissez ? C’est le Service Evangélique des Malades.  
Donc, le S.E.M. demande que l’on signale aux paroisses les personnes seules ou 
malades et demeurant chez elles qui aimeraient être visitées :  C’est le père Daniel 
Houry qui accompagne ce service d’Eglise (tél : 01 43 30 42 83) 
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Bonnes Nouvelles a sélectionné pour vous…. 
Jean-Paul II, la biographie 
d’Andrea Riccardi 
Ed. Parole et silence, avril 2011 
 
On saisit encore mieux aujourd’hui, au moment de sa 
béatification, l’extraordinaire ampleur de la mission de 
Jean-Paul II qui se savait destiné a faire entrer l’Eglise 
dans le troisième millénaire. Le fondateur de la 

communauté Sant’Egidio, historien expérimenté du monde 
contemporain, dresse ici une biographie a la fois rigoureuse et 
inspirée qui s’appuie en particulier sur sa collaboration personnelle 
avec le pape pour la rencontre d’Assise et pour le Jubile. 
 

Lettre à mon gendre agnostique, 
pour lui expliquer la foi chrétienne 
d’Antoine Nouis, Ed. Labor et Fides, mars 2010 
 
À son gendre scientifique et agnostique, l'auteur, 
pasteur réformé, expose, en quelques mots simples et 
libres, l'essentiel de la foi chrétienne et ses raisons de 
croire. Une introduction intelligente, mais aussi une 
invitation joyeuse à la foi chrétienne, une lettre légère et 

stimulante, rédigée en un langage accessible, qui n'exclut pas la 
possibilité d'autres points de vue et témoigne du bon sens et de la 
joie de croire.  
 

Ce qui entretient l'amour 
relations humaines et spiritualité 
d’Anselm Grün, Ed. Salvator, mars 2011 
 
Moine bénédictin, Anselm Grün propose une réflexion 
nourrie en profondeur par sa vie de prière, sur l'amour 
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et ce qui selon lui engendre le plus de difficultés, notre peur de la 
relation a l'autre. Pour parvenir au bonheur et à l'harmonie, le Père 
Grün nous invite à cultiver une profonde dimension spirituelle, qui 
seule permet de mettre réellement en œuvre toutes les valeurs de 
l'amour. 
 

L'écharde dans la chair 
éloge de la sainteté ordinaire 
de Jean-François Noël, Ed. Desclée De Brouwer, mars 
2011 
 
Prêtre et psychanalyste, Jean-Francois Noel développe 
l'idée originale d'une secrète parenté entre nos 

blessures et ce que devrait être notre sainteté. Selon l'auteur, la 
sainteté, loin de tomber du ciel, naît dès lors que l'homme va puiser 
au plus profond de son humanité, jusque dans ses blessures. ainsi se 
dessine un beau chemin vers la sainteté, bousculant nos pieux 
préjugés... 

 

Abécédaire du temps présent 
chroniques de la modernité ambiante 
de Gérard Leclerc, Ed. de l'Œuvre, mai 2011 
 
A comme Afrique ou Agriculture ; D comme Davos, 
De Gaulle ou Débat ; P comme Politique ; V comme 
Vieillesse... Au gré des lettres de l'alphabet, Gérard 

Leclerc navigue entre les thèmes cruciaux de notre société moderne 
avec la lucidité du regard et la conviction forte qui caractérise ce 
grand intellectuel et journaliste 
catholique. Un livre qui donne à 
penser et qui stimule. 
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CATECHISME ET AUMÔNERIE 
INSCRIPTIONS DE RENTREE 

 
Pour toutes les paroisses, 

Inscription ou réinscription des enfants : 
 

Durant l’été : 
Mercredi et vendredi : de 17h à 18h30, 

Samedi : de 10h à 12h, 
au presbytère de St Pierre-St Paul de 

Montfermeil (10 rue Grange). 
 

A partir du jeudi 1er septembre : 
mardi de 9h30 à 11h et de 17h à 18h30, 

mercredi de 14h à 18h30, 
jeudi de 9h30 et 11h et de 17h à 18h30 

et samedi de 9h30 à 12h30 
au presbytère de St Pierre-St Paul de Montfermeil. 

PÈLERINAGE DIOCÉSAIN À NOTRE-DAME DES ANGES 
 

Neuvaine de prière :  
du jeudi 8 au vendredi 16 septembre : 

messe tous les matins à 7h 
(sauf dimanche) 

 

Messe solennelle du Pèlerinage, 
présidée par Mgr Delannoy : 

Dimanche 11 septembre à 16h 
à la Chapelle 

 

(Attention ! pas de messe le dimanche matin) 
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FETE DE LA SAINT MICHEL 
Kermesse des paroisses 

St Pierre - St Paul et Jésus Adolescent 
 

Samedi 1er octobre 2011 
à partir de 10h : 

Vide-Grenier, Saucisses-
frites et Animations 
sur le terrain de la Chapelle Jésus Adolescent de 

Franceville (128 avenue Gabriel Péri à Montfermeil) 
 

et Dimanche 2 octobre : 
11h15 :  Messe à l’Eglise 

Saint Pierre-Saint Paul 
12h30 : Déjeuner + Tombola, 

salles paroissiales Jean-Paul II 
(2 rue Victor Hugo à Montfermeil) 

 
Inscriptions au déjeuner à partir de début septembre. 
Si vous êtes intéressé par le vide-grenier du 1er octobre, venez vous inscrire ! 
Le prix des places pour 1 , 2 ou 3 mètres a été fixé à 7 € le mètre. Pour s’inscrire, 
Il faudra être muni de votre pièce d'identité et du montant à régler. Si vous voulez 
des renseignements complémentaires, vous pouvez joindre :  
  Laurent Marsaux : Laurentmarsaux@numericable.com 
 ou Danièle Marcilly : yves.marcilly@wanadoo.fr 

BROCANTE 
« SOLIDARITE BENGLADESH » 

et « LES 4 VENTS » 

Samedi 24  et Dimanche 25 septembre  

derrière l’église Sainte Bernadette de Gagny 

(190 allée de Montfermeil à Gagny) 
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(du 1er juillet au 31 août) 
NOS PRÊTRES : 
Deux prêtres viendront donner main forte à 
nos paroisses du 1er juillet au 31 août : 

♦ Père Guy-André TSIMBA-BIYOKO, prêtre du diocèse de Boma 
(République Démocratique du Congo).   
Le Père Guy-André résidera chez des paroissiens de Ste Bernadette de 
Gagny. Il assurera une permanence d’accueil au presbytère de Gagny le 
mercredi de 17h à 18h30, et au presbytère de Montfermeil le jeudi de 17h à 
18h30. Durant tout l’été, il célèbrera messes dominicales, baptêmes et 
obsèques, et visites des personnes âgées, malades ou isolées, en particulier 
dans les paroisses Sainte Bernadette et Jésus Adolescent. 

♦ Père Emile BATIONO, prêtre du diocèse de Koudougou (Burkina Faso).  
Le Père Emile  nous rejoindra le 1er août, après avoir passé le mois de juillet 
au service du diocèse de Saint-Dié (Epinal). Il résidera au presbytère de 
Montfermeil.  Il assurera une permanence d’accueil au presbytère de 
Montfermeil le mardi de 17h à 18h30, et célèbrera messes dominicales, 
baptêmes et obsèques, et visites des personnes âgées, malades ou isolées, en 
particulier dans les paroisses St Pierre-St Paul, Notre-Dame de Lourdes 
des Coudreaux et Saint Médard de Courtry. 

♦ Le Père Mackenzy Célestin assurera durant tout le mois de juillet la même 
mission que le Père Emile Bationo. 

♦ Les Pères Daniel Houry, Laurent Gizard et Thomas Binot se succèderont 
durant tout l’été au presbytère de St Pierre - St Paul et assureront 
prioritairement les services des paroisses Saint Christophe de Coubron et 
Saint Nicolas de Vaujours : 

� Du 1er au 20 juillet : P. Daniel   

� Du 21 au 31 juillet : P. Laurent  

� Du 29 juillet au 23 août : P. Thomas 

� Du 23 au 31 août : P. Laurent 

� Du 28 au 31 août : Père Daniel  
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MESSES 
 

Messes dominicales : 
(Horaires inchangés de l’année scolaire) 

� St Pierre-St Paul : Dimanche 11h15 

� Jésus Adolescent : Samedi 18h30 

� N. D. de Lourdes : Dimanche 9h30 

� Ste Bernadette : Dimanche 11h15 

� St Christophe : Samedi 18h30 

� St Nicolas : Dimanche 9h45 

� St Médard : 1er samedi du mois 18h 

� Clichy/Bois Jean XXIII : dimanche 10h  
 N.-D. des Anges  : 18h 

Messes de semaine : 

☺ St Pierre-St Paul :  
 Mardi, mercredi, jeudi 9h (Pères Mackenzy ou Emile)  
 Vendredi 20h et samedi 9h  (Pères Mackenzy ou Emile)  

☺ Jésus Adolescent : Mardi 9h (Père Guy-André) 

☺ St Christophe : Mercredi 9h (Pères Daniel, Laurent ou Thomas) 

☺ Ste Bernadette : Mercredi 18h30 (Père Guy-André) 

☺ Notre-Dame de Lourdes : Jeudi 9h (Pères Mackenzy ou Emile) 

☺ St Nicolas :  Vendredi 9h (Pères Daniel, Laurent ou Thomas) 

☺ Clichy : mercredi et vendredi, 9h à N.-D. des Anges 
 

OBSEQUES 
♦ Pour Ste Bernadette, appelez Michel Quentin : 01 43 02 64 14 

♦ Pour les autres paroisses, appelez   
 Bernard Wuillemin : 06 76 58 21 32 
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� St Pierre - St Paul  01 43 30 42 83 

� Jésus Adolescent de Franceville  01 43 30 33 28 

� N. D. de Lourdes des Coudreaux  01 45 09 84 04 

� St Denis de Clichy-sous-Bois 01 43 30 30 12 

� St Christophe de Coubron 01 43 88 71 14 

� Ste Bernadette de Gagny 01 43 02 15 23 

� St Nicolas de Vaujours 01 48 60 65 77 

� Courriel (e-Mail) : paroisse.montfermeil@free.fr  

� Site des paroisses catholiques du Plateau: 

h t tp: // p aro is s es du p la tea u. fre e . fr 

� Site internet de Coubron :  http://paroissecoubron.free.fr  
� Site internet du diocèse de Saint-Denis-en-France : http://saint-denis.catholique.fr 

TABLE OUVERTE 
TOUS LES DIMANCHES DE L’ÉTÉ 

AU PRESBYTERE 
ST PIERRE-ST PAUL 

 

chaque dimanche, durant l’été, 
venez déjeuner à 12h30 

au presbytère, après la messe : 
Détente et rencontre… 

Inutile de s’inscrire : vous venez avec des plats à partager (à déposer 
avant la messe au presbytère) ; on complètera ce qui manque… 

PERMANENCES D’ACCUEIL 
� Les permanences d’accueil des prêtres se 
tiendront au presbytère de la paroisse Saint Pierre - 
Saint Paul (10 rue Grange à Montfermeil) : 
- Mardi, mercredi, jeudi et vendredi de 17h à 18h30 
- Samedi, de 10h à 12h 

� Une permanence sera aussi tenue à la paroisse Ste Bernadette  
le Mercredi de 17h à 18h30. 

� A Clichy-sous-Bois, permanences : - jeudi de 17h à 19h 
 et  - samedi de 9h30 à 11h30 


